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19 岁的伊丽莎白·霍尔姆
斯闪动着绿色的大眼睛坐在自
己面前时，化学工程教授钱宁 -
罗伯逊更加确定这个自己教了
一年多的学生与众不同。

“我们开个公司吧。”霍尔
姆斯说。

“你为什么要放弃学业？”
罗伯逊问。

“因为我希望建立一个可
以彻底改变医疗保健现状的医
疗系统———这就是我想做的。
我不想在一些已有技术上作改
善，而想发明一个全新技术，可
以不分地域、种族、年龄或性别
地使所有人受益。”

她确实做到了。霍尔姆斯
用省下来的学费创办 Theranos
公司，目前该公司市值估价超
过 90 亿美元，而今年 30 岁的霍
尔姆斯依然持有超过 50%的股
份。霍尔姆斯成为《旧金山商业
报》《华尔街日报》，以及《连线》
杂志长篇特写的报道对象，更
有了“女版乔布斯”的美誉。而
当年她的教授罗伯逊，也早已
成为 Theranos 公司的雇员。

抽血时满满一试管的红色
让许多人胆战心惊，尽管大部

分人都习以为常。对于慢性病以及重症患者来
说，可远远不止偶尔抽上一管子那么简单。

更严重的是，抽血对于害怕针头的人来说
简直就是一场灾难。而人体因为恐惧会产生“一
种巨大的抑制剂”，这时抽取的血液并不如平时
的它们“真实”。

霍尔姆斯正是害怕针头的人之一。
传统血液检测方法的另一个问题是，患者

等待检测结果的时间非常长。霍尔姆斯创办
Theranos 公司的初衷是：“我想用我的生命改变
我们的卫生保健系统。”她希望能让世界各地的
人们，在其最重要的时间知道自身的健康信息。

而这意味着两件事情：首先要能及时检测，
然后要很快出结果，进而改善人们的生活。

要想实现这两个目标，首先就是要将血液
测试带到贴近人们居住的地方。2013 年秋天，29
岁的霍尔姆斯终于在位于加利福尼亚州帕罗奥
多的公司总部附近的一家药店，推出了她理想
中的血液测试服务：代替传统血液测试时需要
的装血液的小瓶子，霍尔姆斯的新方法只需要
一个针眼和一滴血。有了这一滴血，就可以做上
百种不同的化验，从标准胆固醇检查到复杂的
遗传分析等。

在常规血液测试中，93%的错误都与预分析
处理有关———需要人工处理的部分。为了最大
限度地减少了在传统测试过程中出错的可变
性，霍尔姆斯尝试尽可能减少“手与样品在一起
的时间”。

Theranos 公司采集的样品无需人工操作，
事实上也没有人能去处理毫微米级的东西，他
们进行的化验过程中没有一项需要手动处理
的。血液被收集并装入一个保持其冰冷的小盒，
之后送到实验室处理———所有检测都是无需人
工干预就能完成操作的自动化装置。

“当你爱的人生病了，不过大多数等你发现
的时候，已经太晚了。这是非常令人心碎的。”在
接受采访时，霍尔姆斯这样说明自己革新血液
检测方式的意义，“在美国，一年要做上十亿次
的化验，但其中大多数是在急诊时进行的。如果
人们能够在被推进急诊室之前做一些化验，就
会及早发现身体上的问题，就会在成为病人之
前有时间去对问题进行干预。”

而重复抽血的问题也同样将被解决。医生
只要注明“如果某一种结果超出范围，请继续做
后续的化验测试”，之后的化验就都可以使用之
前的采样完成。

没有检测透明和廉价的可行性，霍尔姆斯
公司的长远计划是不可想象的。霍尔姆斯计
划把收取标准的医疗保险和医疗报销率降低
至不到 50％，而且不同于其他做血液化验的
同行，他们把化验价格“明码标价”在其网站
上：测血型，2.05 美元；胆固醇，2.99 美元；铁
元素检测，4.45 美元。

更加重要的是，霍尔姆斯希望通过低廉的
价格，帮助人们养成收集和检测自己健康数据
的习惯。

“当你明白为什么你要做这些检测，并了解
检测结果说明了什么，就会觉得这些数据重要
了。当你看到你的生活方式的确改变了你的血
液数据时，你会很兴奋的。”她举例说比如Ⅱ型
糖尿病，如果人们能及早警觉，就能采取措施有
效避免生病。

老多说自己一生
东撞西撞干了很多的
事情，但贪玩的同时，
一直没离开对理性的
追索。他开始关注中国
古代文化中科学思维
的闪光点，认为这些才
是我们需要继承发扬
的精神财富。

Voice

见 微

“李老多，吃果果，八十多岁上托儿所。”
小学二年级，李建荣在一片小松林里跟小伙

伴们玩耍时，得了个甩不掉的外号———老多。没过
多久，就有了上面这段顺口溜，一群捣蛋鬼天天跟
在他屁股后面念叨。

“没想到，这词儿还真唱对了。”已过花甲之年
的李建荣，至今都觉得自己像个永远长不大的小
孩，童心未泯，就是爱玩。

李建荣生在一个科学之家，父亲是中国地震
科学事业的开创者、地震学家李善邦。一家九口
人，李建荣有三个哥哥，三个姐姐，他是最小的儿
子。当年给他起外号的那个家伙说，李家生了三男
三女，老大到老六刚刚好，李建荣是多出来那个，
所以就叫老多吧。

多年后，因为创作《贪玩的人类》系列科普图
书，老多获了奖，在科普界小有名气。但仍然没有
多少人知道老多这个笔名的来历，以及他背后多
样而精彩的人生故事。

玩家是如何炼成的

记者采访科普作家老多，是在他家的书房里。
一整排书架占据了大半空间，平时创作所用的参
考书四处零落，天文地理、物理化学、历史哲学不
一而足。他如今的生活，就是在书海里畅游，昼夜
颠倒地思考、写作。

其实，老多在学校里接受正规教育的时间没

有几年。1953 年出生，13 岁小学毕业时正好赶上
“文革”爆发，不久上山下乡去了云南建设兵团。这
一去就是整整 6 年。

老多后来写了很多关于云南生活的回忆录，
但几乎看不到所谓的“苦难往事”，反倒记述了不少
让人印象深刻的奇异动植物和当地的风土人情。

“苦的事情都忘了，净记得些蚂蚁、毒蛇什么
的。”老多说这并不奇怪，因为受到科学家父亲的
影响，自幼形成的好奇心始终不曾丢失。

“文革”末期，组织帮助解决知识分子家庭困
难，老多得以回到北京，被分配到中科院力学所的
工厂里，成了一名翻砂工人。天性爱玩的老多，在
这份很苦的差事里也能找到乐趣，“模型工就跟小
时候玩土似的，很好玩”。

难得的是，老多在发展自己的兴趣爱好方面，
玩得越来越专业。

早在上世纪 60 年代，大多数中国人还难
得见到照相机的那个时代，老多就成了一名
摄影发烧友。与今日的摄影爱好者不同，老多
不仅对照相机“发烧”，还自己动手做印相机、
放大机，一切都要 DIY。

这可不是一件容易的事情，想要做成，必须先
搞懂所有仪器背后的科学原理。没有受过专业训
练，老多找来哥哥上初中高中时留下的物理课本，
翻出其中的光学部分硬啃，发现自己学习起来竟
然没有多少障碍，逐渐就摸索出了成像原理。他跑
去西单买来透镜等配件，买不到的，就找工厂里的

朋友帮忙加工，各种仪器就这样被他造了出来。
不过，玩摄影的老多不光是“技术控”，他开始

像艺术家一样思考并试图呈现充满哲学意味的摄
影作品，并称其为“主观摄影”。究其原因，跟上世
纪 80 年代的很多年轻人一样，老多也喜欢看哲
学、美学类的名著，康德、黑格尔、李泽厚、朱光潜
那些艰深晦涩的文字曾风靡一时，他以此为乐。

通过“主观摄影”，老多希望将萦绕在头脑中
的审美概念和意境通过摄影的方式表现出来。第
一幅“主观摄影”作品《遗产》诞生了，全黑的背景
下，几片煞白的羽毛由远及近翩然飘落。他的想法
是，“羽毛象征着文化的传承，它们就像星光照亮
了过去和未来”。

当时，老多在摄影界也算小有名气，但他
的“主观摄影”并不为主流接受，在全国摄影
艺术展上展出时，观者皆是云里雾里。他申请
加入中国摄影家协会，但他的作品被认为“缺
乏生活”，没能成功。

但因为觉得好玩，老多并没有放弃，结果“墙
内开花墙外香”。1988 年，他拍摄的 20 幅“主观摄
影”作品被法国阿尔勒摄影展选中，参加展出。

老多专门制作了一本“主观摄影”影集，如今
静静躺在书柜里。打开封面，第一页上用漂亮的字
体摘抄下黑格尔的一句名言：“美是在个别事物上
见出概念和理想。”

然而参展后，老多却鬼使神差地不干了，转而
玩起了旅行。

从行者到科普作家

老多有个博客，取名“行者老多”。在个人描述
中，他说自己的职业是“在任何可以旅行的地方旅
行”，而在个性介绍中，他引用了作家萧乾的一句
话：“人生就像一次未带地图的旅行”。

老多的确走遍了大江南北，但留下最深印象
的地方，却都是被好奇心勾引着去的。

陕北一度是摄影玩家心向往之地方，1988
年，老多第一次踏上了那片黄色土地。除了摄影，
当地的民俗传统引起了他的极大兴趣。春夏之交，
陕西佳县黄河岸边的一座小山头上的白云观成了
最热闹的地方，人们从四处赶来烧香磕头，旌旗招

展，仿似在度过一场盛大的节日。
原来，这是当地延续几百年的习惯，为了祈求

神灵保佑他们在贫瘠的黄土地上取得丰收。
此后老多三赴陕北，一边摄影一边采访收集

资料，写成《黄土高原上的圣殿———白云观》一文，
因为当时国内没有图文并茂的通俗人文地理杂
志，他托亲戚将文章从香港寄给了台湾的《世界地
理杂志》，很快得以发表。

后来，“行者老多”又写下《基督教与庄稼汉》
《回首汴京一千年———古都开封犹太人》等探讨中
国地方独特文化现象的文章，同样发表在台湾《世
界地理杂志》。

然而，贪玩的老多并没有打算就此彻底转型
为一名游记作家。

1993 年，老多辞职下海，在朋友开办的公
司里“混”了一段时间，却始终没有找到自己最
感兴趣的事业。1995 年，老多成立了自己的广
告公司，干了五六年，他又发现自己的设计理
念很难被客户理解，一直没有起色。世纪之交，
他又想转行做动画。

做什么动画？老多一开始想得很单纯，就是把
《三国演义》等中国古典名著改编成动画。

“那有啥意思？咱都是科学家的儿子，干科普
吧。”老多有不少朋友都是科学家的后代，在一次
聚会中，朋友的建议启发了老多。

就这样，老多在 2001 年成立了“画工场数码
技术中心”，用当年刚刚兴起的 Flash 技术制作科
普动画软件“娃娃学科学”。这个项目还得到了科
技部创新基金的支持。

“我就是照着美国‘梦工场’的味儿去弄的。”
老多笑着回忆说。

但是，贪玩的老多不太会做生意，软件销路极
为不畅，因为开发资金紧张，他不得不从自己卖房
的钱中拿出 10 多万贴补进来。2007 年项目完成
后，老多不得已解散了公司。

尽管是一段不太成功的创业历程，但老多
说那些时间和资金都没有白花。正是那段经
历，让他集中吸取到有关科学的一切营养，并
且意识到，科普不光是介绍科学知识，更重要
的是启发科学思维。

“科学是人类思维的产物。”公司关张后，老多
正式走上科普创作之路，“我就是想从科学史的角
度写科学思维，但一开始并不知道怎么写。”

正襟危坐之下，老多的科普文章最初写得别
别扭扭，自己很不满意。结果，一本“80 后”描写大
学生活的小说激发了他的灵感———用自己所习惯
的调侃式语言，写下风趣幽默的科学家故事。短短
数月，老多完成了第一部科普文集的创作。

一发不可收拾，老多《贪玩的人类》系列如今
已经写到了第四本。目前的创作，他开始关注中国
古代文化中科学思维的闪光点，他认为这些才是
我们需要继承发扬的精神财富。

老多说自己一生东撞西撞干了很多的事情，
但贪玩的同时，一直没离开对理性的追索。他觉得
这得益于自己的科学家父亲，给了他好奇心，同时
让他懂得读书的重要性。“如果你不读万卷书，走
万里路也是白走。”

吴宝珠：滴水穿石
姻天吾

在科学奇才当中，越南科学家吴宝珠更像是
个普通人。

数学家似乎总与“怪才”的标签撇不清关系，
有的数学天才甚至被认为举止非同寻常，比如放
弃百万美元奖金的俄罗斯传奇数学家佩雷尔曼。
不过生活中的吴宝珠似乎和大多数上班族没有
太大区别———并非失去个人生活的工作狂，而且
还是个顾家的男人。

这个来自越南的学者以自己的方式缔造了
传奇———2010 年，他因通过引入新的代数—几
何学方法，证明了朗兰兹纲领自守形式中的基
本引理，而获得国际数学界的最高奖菲尔茨奖，
也由此成为了第一位获得菲尔茨奖的越南人。
在吴宝珠之前，亚洲的数学家中只有日本人获
得过该奖项。

1979 年，数学家朗兰兹提出了一项革命性理
论：将数学中两大分支———数论和表示论联系起
来，其中包含一系列的猜想和洞见，最终发展出

“朗兰兹纲领”。朗兰兹认为，纲领的证明需要几
代人的努力，但他相信证明纲领的前提需要一个
基石———基本引理。

然而，基本引理的证明实在艰难。几十年
来，就连朗兰兹本人也未能证明出来。“重大的
猜想很难发现，精妙而复杂的证明亦难建立。最
好的情况是把两样都做了。”朗兰兹说，“然而，
我们很容易理解为什么证明是困难的———大量
其他的数学家，至少是几名重要的数学家，都无
法找到证明。”

直到年轻的吴宝珠用自己天才的方法将之
证明。2009 年，美国《时代》周刊将基本引理的证
明列为年度十大科学发现之一。

1972 年，吴宝珠在越南河内市出生，是家中
的独子，父亲吴辉瑾是越南国家力学研究所物理
学教授，母亲陈刘云贤是越南中央传统医学院的
医学副教授。

和很多科学巨匠一样，吴宝珠也早早地就展
现出了自己的才华。1988 年，他参加了第 29 届国
际奥林匹克数学竞赛，并以满分的成绩获得了金

牌。后来，他又参加了一届奥赛，同样摘得金牌，
但这时他已对参加这样的比赛失去了兴趣。

1989 年高中毕业后，吴宝珠原本打算赴匈牙
利求学，但因柏林墙倒塌，匈牙利政府与越南政
府此前达成的留学协议发生变化，他后来改为去
法国留学。

在他的合作者、中国数学家恽之玮看来，吴
宝珠并没有通常人们所认为的天才的“表面光
芒”，比如反应奇快、竞争性强。“但是他的思考很
深入，是水滴石穿的类型。”恽之玮说，“他做问题
有着自己的节奏和品位。”

法国的教学和科研环境恰恰让吴宝珠如鱼
得水。吴宝珠与巴黎第十一大学的数学家热拉
尔·洛蒙合作，给出了朗兰兹纲领基本引理在酉
群情形的证明，这使他们后来在 2004 年获得了克
雷数学研究所颁发的克雷研究奖。

吴宝珠与洛蒙的这项成果也使他在数学界
声名鹊起。1997 年，吴宝珠从巴黎第十一大学取
得博士学位。他在博士论文里解决了一个与基本
引理非常类似的问题，这也让他感到解决基本引
理的思路更加清晰了。

从 1998 年开始，吴宝珠以他特有的节奏，滴
水穿石，向着攻克基本引理的目标而去。达到这
一目标，他前后花了 10 年时间。

10 年间，令吴宝珠感到庆幸的是，在法国的
科研体制下，他能够专心作他的数学研究，而不
需要考虑发表论文的问题。“我没有兴趣写糟糕
的论文，我只写几篇好论文。我的同事告诉我，

‘不要浪费时间写糟糕的论文，一篇好论文胜过
一百篇垃圾论文’。这不是我的方式，这是法国的
标准。”吴宝珠说。

吴宝珠证明基本引理的过程曲折坎坷，充满
了痛苦，乃至绝望。2006 年时他曾经一度认为基
本引理是不可证明的。

“要理解一个猜想为何是重要的，就需要
理解它的结论，而这通常要花费很长时间。”朗
兰兹说。尽管朗兰兹对于自己提出的问题也作
了许多探索，但这个纲领就像是一座雪山，叫人
心余力绌。

吴宝珠 2007 年终于将基本引理的证明全部
写了出来，整个证明长达 200 页，过程中他为纠正
一个错误就曾经花掉两个月时间。接下来他四处
演讲，试图说服同行，并将论文投给法国《高等科
学研究所数学出版物》供同行评审。2010 年 1 月，
经过了漫长的评审，他的论文终于发表。

在数学研究之外，吴宝珠是个非常顾家的
人，也懂得享受生活。在恽之玮看来，他待人谦
和，很真诚。“我在他家做客的时候，他会用木炭
生起壁炉，拿出好酒，放放音乐。两个小女儿总是
缠着他，其乐融融。”

此外，吴宝珠还读过很多法国文学，喜欢加
缪的作品，也涉猎过中国文学，读过贾平凹的作
品和中国古典名著的越南版。

这个温文尔雅、不紧不慢的学者，不仅是其
祖国越南的骄傲，也为数学家们彻底证明朗兰兹
纲领带来了新的希望。
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科学奇人

2010 年，他获得
国际数学界的最高奖
“菲尔兹奖”，也由此成
为了第一位获该奖项
的越南人。

贪玩的老多
姻本报记者 郝俊

“中国大学不是‘办在中国’，而是‘长在中
国’。”

———日前，北大中文系教授、香港中文大学讲
座教授陈平原在某论坛上发表题为《当代中国的
“大学文化”》的演讲。他认为，各国大学的差异是
历史文化形成的，中国大学脚下的舞台就是中国，
要寻找适合自己发展的道路，一味地与“国际接
轨”“取长补短”会导致千校一面，丧失自身特点。

“无论是在科研院所还是在高校，许多科学
家，尤其是最有创造力的青年科学家们，几乎都在
加班加点工作。然而，我仍然常常听到他们抱怨时
间不够用。”

———中科院生物物理所研究员朱冰近日在
《人民日报》发表署名文章，探讨“科学家的时间都
去哪儿了”。在朱冰看来，这个问题虽然不能一概
而论，却与国家科研管理体系不无关系。他建议增
加单个科研项目的支持经费。

“在中国，从小由着自己的性子想干的事，长
大以后就真的继续干了这件事的人并不多，毕竟，
我们很难接受一个常年不及格的孩子。”

———“月宫一号”总设计师、北京航空航天大
学教授刘红在接受媒体采访时表示，在资源分配
不够均衡、社会评价体系较为单一的中国，像乔布
斯一样的“另类”也许过早地就被痛苦湮灭了。

“我们往往认为，我们所有的 DNA 都一定在
发挥某种作用。事实上，只有一小部分 DNA 是有
用的。”

———据美国每日科学网站 7月 24 日报道，英
国牛津大学韦尔科姆基金会人类遗传学中心的研究
人员发现，仅有8.2%的人类DNA是“起作用的”。

“2012 年我国家庭净财产基尼系数达到 0.73，
顶端 1%的家庭占有全国三分之一以上的财产，底端
25%的家庭拥有的财产总量仅在 1%左右。”

———日前，北京大学中国社会科学调查中心
发布《中国民生发展报告 2014》，对当今中国社会
热点问题展开研究与探讨。报告指出，中国的财产
不平等程度在迅速升高。

“你可以说我是一个教育的信徒或者教育改
变命运的忠实拥趸，我抓住摆在我面前的机会，接
受耶鲁和哈佛商学院的大学教育，避免成为碌碌
无为浑浑噩噩的美国中产阶级的一员，也成就了
今天的我，这是一个标准的美国梦。教育从某种程
度上来说，是你更美好的生活的通行证。”

———黑石集团共同创始人、全球主席兼首席
执行官苏世民近日在接受新华网采访时，分享了
自己的教育经历。

“近十几年来，中国社会和青少年越来越热衷
于付出少而收获大的职业，对科学的热情越来越
小。”

———近日，北京大学教授饶毅、清华大学教授
鲁白、美国密歇根大学教授谢宇三位知名学者联
合推出移动互联社交平台科普读物《赛先生》。饶
毅在该读物的创刊词《赛先生在中国还是客人
吗？》一文中，表达了“未来会不会有人不愿来做科
学家”的担忧，此文旋即在科学圈引起强烈关注和
讨论。 （弛木）


